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строительство «Автодору», который сделает все 
за свои средства. Но в этом случае дорога будет 
платной. Пока мы не приняли решение. Но очевид-
но, что строить дорогу нужно, так как она позволит 
разгрузить город от пробок на внутренних улицах. 
G: Порт всегда формировал основу экономики 
города. А развиваются ли еще какие-нибудь на-
правления?
И. Д.: За последние три года мы хорошо продвину-
лись в сельском хозяйстве. Это видно по финансо-
вым оборотам, а также налоговым отчислениям и 
объему субсидий, которые получают фермерские 
и крестьянские хозяйства. Еще недавно многие 
малые и средние предприятия не знали о суще-
ствовании субсидий, но мы стараемся доносить 
до них эту информацию, и результаты уже есть. 
Кроме того, развивается туристический кластер, 
винный туризм. И не только «Абрау-Дюрсо», ко-
торое, конечно, является очень важным предпри-
ятием для Новороссийска. Недавно запустился 
брендовый винный завод «Мысхако», действуют 
еще девять шато, частные винодельни, которые 
привлекают отдыхающих. Сегодня к нам приезжа-
ют туристы со всего побережья — из Геленджика, 
Анапы, Тамани. В прошлом году мы приняли 1 млн 
50 тыс. туристов. Да, в основном это однодневные 
визиты, однако за счет этого пополняется бюджет 
города. На мой взгляд, туристический бизнес в 
Новороссийске имеет хорошие перспективы. Мы 
создали несколько курортных зон в городе, ко-
торых до этого у нас просто не было. Зачем? По-
тому что поняли, что не можем войти ни в одну 
госпрограмму по развитию туризма. Теперь мы 
обустроили пляж в Мысхако за 69 млн руб. Кроме 
того, в этом году отправили на экспертизу проект 
по берегоукреплению и строительству четвертой 
очереди набережной — на эти цели в следующем 
году федерация нам выделит 137 млн руб. Сде-
лаем прекрасный пляж на протяжении километра.
G: На Российском инвестиционном форуме в Сочи 
Новороссийск был представлен как участник пи-
лотного проекта «Умный город». Какие конкретно 
идеи в этой сфере уже реализуются в городе?
И. Д.: Добавлю, что Новороссийск также является 
участником Ассоциации умных городов мира. Если 
говорить о концепции, то скажу так: «Умный го-
род» — это большое количество инновационных 
проектов в разных направлениях жизни города, и 
мы их уже внедряем. Например, в транспортной 

сфере. В общественном транспорте это валидато-
ры, позволяющие вести учет пассажиров, камеры 
наблюдения внутри салона, повышающие уровень 
безопасности перевозок. Это регулирование све-
тофорных объектов и эффективное распреде-
ление потока машин. Да, это дорого, но мы это 
сделаем, потому что другого пути сейчас просто 
нет. К концу октября мы переведем освещение в 
Новороссийске на энергосберегающую техноло-
гию — сейчас мы меняем 16 тыс. светильников 
в рамках общего проекта с «Ростелекомом». Му-
ниципалитет не затратит на это ни копейки бюд-
жетных денег, а прибыль «Ростелеком» будет 
получать за счет экономии от работы энергосбере-
гающих светильников. Экономия составит 40% и 
95% от этой суммы будет получать «Ростелеком», 
а 5% — город. Поэтому проект очень выгодный 
для муниципалитета. 

Мы видим в рамках «Умного города» много 
полезных идей, в том числе в ЖКХ, где можно 
кардинально снизить потери коммунальных ре-
сурсов. И, безусловно, будем двигаться в этом 
направлении.
G: Одна из проблем, мешающих развитию Ново-
российска,— трудности в водоснабжении. Можно 
ли ее как-то решить в обозримом будущем?
И. Д.: Это глобальный вопрос. Конечно, обеспече-
ние города водой сейчас является первостепенной 
задачей. Так складывалось исторически, напри-
мер в 1970-е годы воду в Новороссийск привоз-
или танкерами. Затем были построены две ветки 
Троицкого водопровода. Первая уже разрушена 
полностью, вторая уже старая и периодически там 
происходят аварии. Очевидно, что он уже очень 
старый, к тому же помимо Новороссийска он снаб-
жает водой Крымск, Ейск и Геленджик. Тем не ме-
нее 75% воды мы покупаем с этого водопровода. 
25% получаем из собственных источников. Но все 
эти водохранилища зависят от природных усло-
вий: если есть дождь, то и вода есть, если нет, то 
воды нет. Постепенно мы эту проблему решаем, в 
частности сейчас 24 зоны из 38, на которые разде-
лен город по водоснабжению, получают воду бес-
перебойно. Пять-семь лет назад таких зон было 
лишь восемь. 

Сейчас, чтобы полностью наладить в городе 
водоснабжение, нужно 7,5 млрд руб. на строитель-
ство новых резервуаров чистой воды объемом 10 
тыс. кубометров каждый. И, конечно же, на замену 

внутригородских сетей, которые уже изношены, а 
также строительство новых коммуникаций. Но это 
еще не все. У города проблемы и с водоотведени-
ем — он канализован примерно на 50%, остальная 
часть использует септики. На канализование нуж-
но еще 12 млрд руб. Это большие деньги, но мы 
поставили задачу и до 2024 года, параллельно с 
реализацией прочих программ, из бюджета муни-
ципалитета будем каждый год выделять 200 млн 
руб. на замену и строительство новых водопрово-
дных сетей. То есть до 2024 года мы выделим 1 
млрд руб.

Кроме того, мы участвуем в краевых програм-
мах. По поручению губернатора будет строиться 
новая ветка Троицкого водопровода. Также бу-
дут сделаны 13 новых скважин, что, конечно же, 
улучшит водоснабжение в Новороссийске. Работы 
должны быть закончены в 2021 году, и к этому 
моменту мы должны выполнить свою часть работ 
внутри города. Также не стоит забывать, что город 
постоянно развивается, нужно уже сейчас плани-
ровать, как обеспечивать водой новые микрорай-
оны. Соответствующие изменения мы вносим в 
Генплан.
G: Новороссийску нельзя пожаловаться на от-
сутствие интереса со стороны инвесторов. И все 
же, какой инвестиционный потенциал вы видите в 
городе, если говорить не только про градообразу-
ющие предприятия?
И. Д.: Работу над привлечением инвестиций мож-
но разбить на два блока. К первому относятся 
инвесторы, которые вкладывают средства в раз-
витие своих производств независимо от муници-
палитета. В основном это касается портовой ин-
фраструктуры, строительства новых мощностей по 
перевалке, зернохранилищ и пр. Конечно, и в этих 
случаях мы заключаем соглашения с инвестора-
ми, эта работа подконтрольна муниципалитету, мы 
выдаем разрешительные документы, определяем 
зоны строительства, предусматриваем подступы и 
объезды. Однако я не назвал бы эту работу при-
влечением инвестиций. Это создание комфортной 
среды для развития уже действующих крупных 
компаний.

Но есть направления, над которыми работает 
сам муниципалитет. Сейчас мы, например, фор-
мируем земельный участок под логистический 
парк. Складских помещений для хранения про-
дукции сегодня не хватает, и мы предлагаем свою 

площадку на подъезде к городу, куда можем под-
тянуть коммуникации, если появится желающий 
инвестор.

Также под нашим контролем сейчас строится 
металлопрокатный завод. Его планируется ввести 
в эксплуатацию уже в 2020 году, и это даст городу 
около 400 новых рабочих мест. Это будет уже вто-
рой металлургический завод в городе. Также вос-
требованы проекты строительства теплиц. Это не 
так затратно, но тоже необходимо Новороссийску. 
Более того — мы строим свои, муниципальные 
теплицы, чтобы обеспечивать город натуральной 
продукцией. Кстати, есть еще один проект адми-
нистрации, довольно необычный — мы первые в 
крае построим питомник для бездомных живот-
ных. На это мы уже заложили в бюджете 34 млн 
руб., земельный участок есть, так что уверен, что 
проект будет реализован. Причем содержать пи-
томник будет муниципалитет. n
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